

# Hernán Amat Olazábal (2008): Introducción a las ciencias sociales: nuevas perspectivas, Universidad Alas Peruanas y Academia de Historia del Perú Andino, Lima (720 pp.)

Editado por dos instituciones académicas de prestigio, la Universidad Alas Peruanas y la Academia de Historia del Perú Andino, está en circulación el voluminoso libro *Introducción a las ciencias sociales: nuevas perspectivas*, del arqueólogo e historiador Hernán Amat Olazábal. Sin duda, una introducción que va más allá de publicaciones similares conocidas en lengua castellana. Contiene no sólo la indagación de las raíces de las ciencias sociales modernas, se introduce a explicitar el corpus general de cada una de las varias ciencias sociales modernas en la que ha bifurcado lo que durante los siglos XVII y XVIII se constituyó como una ciencia social en singular desde la influencia de etapas del pensamiento social renacentista, humanista y de su correlato la ilustración. En sus dieciséis capítulos hay mucho material de lectura sobre el proceso de construcción de las ciencias sociales tal como la entendemos en estos tiempos.

Hernán Amat comienza su introducción desde el tema de la naturaleza y características de la ciencia y las partes en que se divide, para explicar el contenido de cada una de ellas y abordar luego sobre las ciencias sociales puras y aplicadas, de sus métodos, su evolución, su impacto en la sociedad y su importancia para el conocimiento de la sociedad humana contemporánea. Están muy bien puntualizados los fundadores de las ciencias sociales, como Augusto Comte, Henry Maine, Herber Spencer, Lewis Morgan, Eduard Tylor, Emile Durkheim, Max Weber, así como los organizadores de la ciencia económica y del materialismo histórico, como Adam Smith, Carl Marx y Federico Engels, cada uno de ellos con la presentación de sus principales aportes en el diseño y configuración de ciencias sociales muy concretas. Lo están también las figuras y aportes de los pensadores del siglo XIX, siglo en la que se definen con claridad las ciencias sociales en plural. A lo largo del capítulo 2 desfilan los más ilustres representantes de cada una de las ciencias sociales: en antropología, desde el alemán Franz Boas a Margaret Mead, Bronislaw Malinowski, Claude Leví-Strauss; en historia, desde Arnold Toynbee a Marc Bloch, Fernand Barudel; en sociología, desde Talcott Parsons a Jürgen Habermas; en arqueología Gordon Childe; en metodología, de Karl Popper a Samuel Kuhn; lingüistas como Noam Chomsky y también físicos de significativa influencia en todas las ciencias como Albert Einstein. En la creatividad y el rigor de las ideas de estos intelectuales están los forjadores de las principales

corrientes de pensamiento: el evolucionismo, el culturalismo, el estructural funcionalismo, el relativismo cultural, el materialismo histórico, sobre las cuales se han desarrollado los más variados enfoques teóricos y metodológicos de las ciencias sociales. El derrotero de las contribuciones de esta pléyade de pensadores para el desarrollo del quehacer científico social moderno está debidamente comentado en el libro del autor.

Los capítulos 3, 4 y 5 están dedicados a la presentación del universo donde vivimos los grupos humanos, nuestro hogar, y los procesos de poblamiento, en directa relación con el uso y consumo de los recursos naturales, a partir del cual se desarrolla la cultura como creación social. Lo primero está tratado desde las concepciones sobre el origen de la tierra en el universo cósmico hasta la descripción de la tierra en sus principales componentes: los océanos, los continentes, así como el tratamiento de las eras geológicas y la evolución de la vida desde sus formas simples hasta las más complejas. El capítulo siguiente está dedicado a poner al alcance del lector el proceso de hominización, desde los hallazgos más relevantes de los homínidos *australopithecus* del África hasta el *homo sapiens*, la evolución humana y los estudios de los caracteres genéticos mediante el método de análisis del ADN mitocondrial. A continuación, se ocupa de las viajes y nuevas teorías sobre el poblamiento originario de América, a partir de sus principales mentores, con la confirmación de evidencias culturales de la arqueología y la descripción de las muchas culturas que se desarrollaron en esta parte del mundo, tales como de los mayas y aztecas en norte y centro América y de los incas de América del sur, que culmina con el mestizaje europeo-americano, desde la llegada de las huestes de Cristóbal Colón y la posterior colonización de sociedades nativas del continente americano.

Los capítulos siguientes, del 6 al 15, están dedicados a los más importantes temas, objeto de estudio de las ciencias sociales modernas, igualmente trabajado con selecta documentación bibliográfica existente. Ecología y sociedad, es un tema que a partir de las ideas de Julian Steward ha alcanzado enorme importancia en nuestro tiempo porque involucra a la vida de los grupos humanos en su relación permanente con la naturaleza; lenguaje y sociedad, ocupa un espacio especial en el libro en razón de su importancia como fenómeno cultural de intercomunicación, en la que analiza su estructura, sus componentes y su papel en el desarrollo de la sociedad humana, que le ha permitido constituirse en una ciencia social especializada. Igual relevancia le ha asignado el autor a temas como el de las instituciones sociales, por su relevancia en el desarrollo de las sociedades, tanto de lo religioso, militar, educativo y propiamente social; cultura y sociedad, tema relevante en los estudios antropológicos, con sus definiciones, sus contenidos materiales y espirituales y sus varias connotaciones analíticas; familia y sociedad, que abarca el tratamiento de familia básica y familia ampliada, las modalidades del matrimonio y los tipos de relaciones de parentesco que se establecen en cada sociedad; no menos importante, educación y sociedad, es tratado en su connotación de educación formal y educación informal, así como su importancia en el proceso de endoculturación de los individuos en la sociedad.

Economía y sociedad es otro capítulo estelar del libro, donde Amat presenta las distintas tendencias del estudio de las relaciones económicas que involucran a las sociedades, enfatizando su naturaleza, los recursos naturales disponibles para el uso, consumo y sus procesos de transformación, las formas elementales de la economía en los grupos nativos y campesinos, así como las ideas centrales de la micro y macro economía, y el fenómeno de los mercados. Ciencia política y sociedad, trata de abordar todo lo referente a las formas de organizar, institucionalizar y ejercer el poder en las distintas formas de sociedad, a partir de su legitimación en los grupos sociales, explicando los modelos de organización del estado, la nación y de los sistemas de gobierno conocidos históricamente. También

se ocupa de la estratificación social, es decir, acerca de las distintas formas de alcanzar estatus y posición en la escala social en cada tipo de sociedad, a través de la presentación de las varias teorías sobre este asunto, las ideas de clanes, castas, estratos, clases sociales y sus procesos de cambio, que se contraponen no sólo por sus significados en cada tipo de sociedad sino también por los enfoques y corrientes de cada época y de cada autor. El libro finaliza con el capítulo dedicado al valor y la función social de la historia, donde el autor enfatiza la preocupación humana de conocer su historia, su pasado y su presente, para construir su futuro. En los avatares de este conocimiento, la sociedad humana ha creado modelos de estudio que le permitan conocer los hitos de su trayectoria en el tiempo, ya sea desde la paleontología para conocer el pasado remoto, de la arqueología para indagar sobre su historia más o menos reciente y un conjunto de otras formas de estudio -las ciencias sociales- para conocerse de cerca y comprender su papel en el mundo que ocupa. El valor de la historia en la conciencia del hombre es parte de la racionalidad, aun cuando algunos gurús pretendan predecir literariamente el fin de la historia, lo cierto es que las sociedades humanas siguen construyendo sus propias historias y las formas de comunicación del intrigante pasado se dan por la fuente oral, pictórica, escrita, audiovisual o virtual, según los avances de la tecnología y los conocimientos de la comunicación.

En suma, Hernán Amat nos presenta en el libro *Introducción a las Ciencias Sociales* un manual de gran dimensión, imprescindible para la consulta de los científicos sociales y de los maestros de escuela de hoy. Es un texto muy bien organizado y escrito en un lenguaje asequible y ameno. A lo largo de sus 720 páginas ha reunido en un solo volumen los temas más importantes de las ciencias sociales, es decir, el resumen del objeto de estudio de la antropología, la historia, la sociología, la ciencia política, la lingüística, la arqueología, la etnohistoria, la economía, la ecología, a partir de sus principales fundadores y continuadores. Rastrea los antecedentes de las ciencias sociales desde los pensadores de la Grecia clásica, de Roma imperial, del medioevo y del renacimiento, para centrar su atención en el desarrollo de estas ciencias en los siglos XIX y XX. Poseedor de una gran biblioteca convenientemente actualizada, Amat nos revela en esta obra su ingreso al campo de la erudición, argumentando sus puntos de vista con las opiniones de cientos de autores consultados, capítulo por capítulo. Para corroborar esta última afirmación, basta recorrer lo que podríamos llamar el capítulo bibliográfico del libro, que ocupa nada menos que 44 páginas. Por todo esto, tenemos en mano una de las más completas introducciones a las ciencias sociales escrita por un arqueólogo sanmarquino de alta valía intelectual. **(R. R. M.)**